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Ь в конце глаголов после шипящих:

мочь (неопределенная форма)
стеречь (неопределенная форма)

можешь (2-е л., ед. ч., наст. и буд. вр.)
сможешь
стерпишь

режь (повелительное наклонение)
режьте
не обрежьтесь 



Личные окончания глаголов 1 и 2 
спряжения:

Спряжения глагола

1-е спряжение 2-е спряжение

ед.ч. мн.ч. ед.ч. мн.ч.

1-е л. -у, -ю -ем -у, -ю -им

2-е л. -ешь -ете -ишь -ите

3-е л. -ет -ут, -
ют

-ит -ат, -ят



Глаголы 1 и 2 спряжения:
Ко 2-ому спряжению относятся:

•  все глаголы на -ить (любить, клеить, строить), 
кроме брить, стелить, зиждиться;

•  4 глагола на -ать: слышать, дышать, держать, гнать;
•  7 глаголов на -еть: терпеть, вертеть, обидеть, 
зависеть, ненавидеть, видеть, смотреть.

Все остальные глаголы относятся к 1 спряжению 
(писать, бороться, плясать и пр.).
Запомните!
Глаголы на –ять: сеять, веять, реять, таять, чуять, 
лаять, каяться, маяться, надеяться, лелеять, затеять, 
чаять, блеять и др. – относятся к 1 спряжению.



Алгоритм действий при выборе 
гласной :

•  поставить глагол в начальную (неопределенную) 
форму;

•  выяснить, оканчивается ли он на –ить и является 
ли глаголом-исключением;

•  определить спряжение глагола;
•  вспомнить личные окончания глагола в этой 
форме.

Например:
бре…шь – брить, исключение,1 спр., окончание –
ешь – бреешь;   стро…шь – строить, глагол на –ить, 
2 спр., окончание –ишь – строишь.



Глаголы с приставкой ВЫ- :

Приставка ВЫ- часто перетягивает на себя 
ударение, делая окончание безударным. Спряжение 
глагола с приставкой ВЫ- следует определять по 
бесприставочной форме этого же глагола. Если 
окончание станет ударным, спряжение глагола 
определяется по этому окончанию, а не по 
неопределенной форме:

Выспится – спится – 2 спр.
Вымокнет – мокнет – мокнуть – 2 спр.



-ться- и –тся- в глаголах:
 -ться -тся

В неопределенной форме
(смеяться, развеваться)

В 3-м лице
(он смеется, знамя 
развевается)

Порядок действий, помогающий правильно определить 
написание -ться, -тся в глаголе: найдите слово, с которым 
связан глагол; задайте от него к глаголу вопрос;

наличие или отсутствие Ь в вопросе подскажет вам правильное 
написание:

Кто умеет (что делать?) веселиться(Н.ф.), того горе (что делает 
_?) боится.



-тся- и –ться- в безличных 
глаголах:

  Отличайте форму 3-го лица от неопределенной формы:
Вопрос можно поставить только к неопределенной форме 
глагола: Чем (что делать?) сердиться, лучше (что сделать?) 
помириться. 
К глаголам 3-го лица поставить вопрос трудно: Мне хочется 
(наст.вр.) чаю.
Используйте прием замены глаголом прошедшего времени:
Мне хотелось (прош.вр.) чаю. Подобная замена глагола в 
неопределенной форме невозможна.
Ему хотелось выпить чаю. В составном глагольном сказуемом 
вспомогательный глагол всегда стоит в 3-м лице, а основной – в 
неопределенной форме.



Правописание глаголов в 
повелительном наклонении:

Запомните!
Написание глагола в повелительном наклонении НЕ 

зависит от спряжения глагола!
Глагол Спряже

ние
2-е л., ед.ч. 2-е л., мн.ч.

стукнуть 1 стукни стукните

вертеть 2 верти вертите

намазать
обнаружить

1
2

намажь
обнаружь

намажьте
обнаружьте



Написание глаголов в повелительном 
и изъявительном наклонении:

Повелительное 
наклонение

Изъявительное наклонение

Глагол обозначает 
побуждение к 
действию (просьбу, 
совет, приказ) – 
пишем И:
Вытри пыль, 
вынесите мусор.
Держите крепче!
Наполните сосуд!

Действие происходит в 
настоящем или будущем 
времени. Для правильного 
написания необходимо 
определить спряжение глагола.
Если глагол 2 спряжения, то 
написание формы 
изъявительного наклонения 
совпадает с написанием формы 
повелительного наклонения:
Если вы держите крепко, палка 
не упадет.



Правописание суффиксов –ова-,-
ева-,-ыва-,-ива-:

Выбирая суффиксы -ова-, -ева-, -ыва-, -ива- в 
неопределенной форме и в форме прошедшего 
времени глагола, рассуждаем так:
  Ставим глагол в 1-м л. ед.ч. настоящего (или 
будущего) времени. Если он оканчивается на –ую
(-юю), то пишем в неопределенной форме (и в 
прошедшем времени) суффикс –ова-(-ева-):
я бушую – бушевать – бушевал;
я командую – командовать – командовал.

  



Правописание суффиксов –ова-,-
ева-,-ыва-,-ива-:

Если в форме настоящего(или будущего) времени 
суффиксы не изменяются, то они пишутся и в 
неопределенной форме, и в форме прошедшего 
времени:
я подписываю – подписывать – подписывал;
я разыгрываю – разыгрывать – разыгрывал;
я рассматриваю – рассматривать -  рассматривал.   



Трудные для проверки глаголы:
Запомните написание!
Исповедовать, затмевать, продлевать, 
застревать, разведывать, отведывать, 
выведывать.



Гласная основы глагола 
неопределенной формы:

Гласная  основы 
неопределенной формы 

глагола сохраняется:

Примеры:

В прошедшем времени 
глагола

ненавидеть – ненавидел, 
слышать – слышал,
таять – таял, клеить – 
клеил;



Гласная основы глагола 
неопределенной формы:

Гласная  основы 
неопределенной формы 

глагола сохраняется:

Примеры:

В условном наклонении 
глагола

зависел – зависел бы, 
построить – построил бы,
услышать – услышал бы, 
почуять – почуял бы;



Гласная основы глагола 
неопределенной формы:

Гласная  основы 
неопределенной формы 

глагола сохраняется:

Примеры:

В действительных 
причастиях прошедшего 
времени

обидеть – обидевший, 
посеять – посеявший,
заклеить – заклеивший, 
услышать – 
услышавший;



Гласная основы глагола 
неопределенной формы:

Гласная  основы 
неопределенной формы 

глагола сохраняется:

Примеры:

В страдательных 
причастиях прошедшего 
времени (кроме гласной 
И)

обидеть – обиженный, 
посеять – посеянный,
услышать – 
услышанный,
НО: постоить – 
построенный, выкатить – 
выкаченный;



Гласная основы глагола 
неопределенной формы:

Гласная  основы 
неопределенной формы 

глагола сохраняется:

Примеры:

В деепричастиях 
совершенного вида

Увидеть – увидев, 
увидевши; почуять - 
почуяв, почуявши; 
заклеить - заклеив, 
заклеивши; засыпать – 
засыпав, засыпавши.



Суффиксы причастий настоящего 
времени:

Выбор суффикса причастия зависит от глагола, от 
которого оно образовано:

Действительное 
причастие 
настоящего 
времени

От глагола 1 спр. - -ущ- (-ющ-):
колышущий (колыхать – 1спр.),
веющий – (веять - 1спр.), 
стелющий (стлать -1 спр.)
От глагола 2 спр. - -ащ- (-ящ-):
дышащий (дышать – 2 спр.),
видящий (видеть – 2 спр.)



Суффиксы причастий настоящего 
времени:

Выбор суффикса причастия зависит от глагола, от 
которого оно образовано:

Страдательное 
причастие 
настоящего 
времени

От глагола 1 спр. - -ом-, (-ем-):
читаемый (читать – 1 спр.), 
ведомый (вести – 1спр.)

От глагола 2 спр. - -им-:
зависимый (зависеть – 2 спр.),
хранимый (хранить – 2 спр.)



Информационные ресурсы:

� Богданова Г.А.  Уроки русского языка в 9 классе
   М., «Просвещение», 2001 г.
� Богданова Г.А., Кириченко Г.И.  Материалы для 

подготовки к экзаменам по русскому языку
   М., «Просвещение», 1997 г.


